

Los Niños Liderarán el Camino

Valentina Ossa

Nueva York

Durante días, Valentina Ossa, de 12 años, había estado organizando con un par de amigos. Se habían reunido en secreto, colgando carteles y repartiendo volantes. Se sentía un poco como una conspiración: sus maestros no se habían dado cuenta de sus esfuerzos para organizar una huelga escolar colectiva, en solidaridad con la Huelga Mundial Juvenil por el Clima.

"Hicimos todo esto justo delante de las narices de nuestros maestros", dice Valentina. "Cuando comenzamos a correr la voz, les dije a todos, si necesitan alguna información, vengan a conocernos en el patio de recreo".

Para Valentina y su pequeño grupo de jóvenes organizadores, su plan fue un éxito. El 15 de marzo de 2019, más de 180 estudiantes salieron simultáneamente de clase para protestar por la inacción global ante la rápida escalada de la crisis climática.

Para Valentina, fue un ejemplo más de cómo el activismo puede empoderar a las personas y unirlos.

El activismo es una tradición de larga data en la familia de Valentina. Su abuelo es Peter Yarrow, del legendario grupo de música folclórica, Peter, Paul and Mary. Como portavoz del grupo folclórico más prominente de la década de 1960, usó su voz para reunir a los jóvenes de la nación para que se involucraran en el movimiento de Derechos Civiles y protestaran por la Guerra de Vietnam. La madre de Valentina, Bethany Yarrow, siguió los pasos de su padre como músico y como activista.

Y la tradición continuó con la siguiente generación: cuando tenía solo cinco años, Valentina tuvo su primera experiencia protestando. "He sido activista toda mi vida", dice, orgullosa.

Valentina ha pasado gran parte de su vida en la comunidad rural de Schoharie Valley, Nueva York. Le encanta su patio trasero allí, donde una cascada de 120 pies salpica en una pequeña piscina, el agua azul profundo se convierte en un verde brillante a medida que fluye río abajo.

Pero cuando tenía cinco años, el pequeño paraíso en las montañas de repente se vio amenazado. "Estamos en la cima de una enorme reserva de esquisto, y querían frack para obtener gas", explica. "No quería que el agua estuviera contaminada. Tenía miedo de que el río muriera".

Valentina aprendió que el fracking es un proceso a través del cual las empresas extraen gas o petróleo que queda atrapado en formaciones rocosas subterráneas; que el gas recogido del fracking provoca un mayor nivel de emisiones que el gas convencional; y que los sitios de fracking pueden causar derrames significativos de productos químicos venenosos y terremotos.

Para Valentina estaba claro que había que hacer algo. "Cuando mi mamá me dijo que iban a seguir adelante con el fracking en 'zonas de sacrificio', me puse a llorar", recuerda. "Al día siguiente escribí una carta al gobernador Cuomo, pidiéndole que no fracturara el agua".

Estimado gobernador Cuomo,

Mi nombre es Valentina. Tengo 5 años. No quiero que la gente mala nos frackie el agua. Pasé todo el día llorando porque no quiero que envenenen nuestra agua. Quiero que el agua esté clara porque no quiero que nadie tenga dolor. Entonces, si alguien quiere frackear el agua, dígales que no pueden. Gobernador Cuomo, espero que sea el mejor gobernador de la historia y ahorre nuestra agua".

"Le dije a mi mamá que quería ir a una protesta frente a la oficina del gobernador en la ciudad de Nueva York, así que ella me llevó, y yo también hice que toda mi clase de preescolar fuera", recuerda Valentina. "Hicimos una pancarta que decía NO FRACKING NUESTRO FUTURO. Esa fue la primera protesta a la que fui. Y todavía usamos esa bandera en las marchas climáticas".

Valentina y su madre continuaron incansablemente luchando contra el fracking y la infraestructura de oleoductos que se estaba planificando en toda la región. "Primero se prohibió el fracking, y luego detuvimos el oleoducto Constitución. Ese fue un gran logro", dice Valentina. "Me sorprendió mucho. Pensé: '¡Guau! Realmente puedo hacer algo sobre estos temas'".

Cuando Valentina comenzó la escuela, ella y su familia se mudaron a la ciudad de Nueva York, donde continuó yendo a protestas y conociendo a personas fascinantes: ambientalistas apasionados por los peligros del fracking, así como la contaminación, las emisiones de carbono y los incendios forestales cada vez más violentos y frecuentes.

Poco a poco, comenzó a ver el panorama general. "Estaba realmente preocupada por todas estas cosas más pequeñas, y de alguna manera se sumó", dice. "Así que hice mi investigación; y luego decidí tomar una posición sobre el cambio climático, para poder hablar sobre todos estos temas".

El 15 de marzo de 2019, el día de la primera Huelga Escolar Global por el clima, Valentina organizó a sus compañeros de escuela nuevamente, esta vez para que se unieran a ella y tomar una posición por el planeta. En su discurso de ese día, dijo: "Estoy aquí para defender a todas las personas que no tienen el coraje, la conciencia o la oportunidad de defenderse a sí mismas. Por todos los niños de mi edad a los que se les ha dicho, una y otra vez, que son demasiado pequeños para hacer un cambio".

Valentina estaba agradecida por el apoyo apasionado de sus compañeros de escuela. Ella siente que es muy importante que los jóvenes alcen sus voces y compartan sus preocupaciones. "Cada vez que he expresado mis ideas, me he sentido muy orgullosa de haberlo hecho", dice sobre su activismo. "Sentí que había contribuido algo".

Valentina ha seguido defendiendo lo que cree. Después de organizar la huelga en su escuela en Brooklyn, ella y unos 20 de sus compañeros de escuela se unieron a millones de otros jóvenes en

la ciudad de Nueva York para la Huelga de Acción Global en septiembre de 2019. Se inspiró en Greta Thunberg, y también en Alexandria Villaseñor, cofundadora de U.S. Huelga Juventud Climática. Cuando Valentina se unió a ella, Alexandria ya había estado en huelga durante un par de meses frente a las Naciones Unidas. Durante los siguientes meses, Valentina se unió a ella: iba a la ONU todos los viernes y ella y Alexandria se sentaban en un banco cerca del gran edificio de la sede. Los carteles de Valentina tenían lemas como "LOS NIVELES DEL MAR ESTÁN SUBIENDO Y NOSOTROS TAMBIÉN" o "LOS NIÑOS LIDERARÁN EL CAMINO".

A veces eran sólo Valentina y Alejandría; a veces se les unían otros. Valentina siempre traía algunos carteles adicionales para aquellos que no habían traído los suyos, para que las personas que pasaban por allí pudieran ver lo que estaban haciendo y saber por qué estaban protestando.

Pero ella hizo algo más que sostener carteles. En mayo de 2019, viajó a Washington DC, donde habló en una protesta frente a la Casa Blanca. Valentina se había enfurecido por las destructivas políticas ambientales de la administración Trump. Entonces, hablar a través de un megáfono frente a la ventana de la oficina de Donald Trump le pareció una gran oportunidad.

"De repente me di cuenta de que estaba en la Casa Blanca", recuerda Valentina. "Pero luego pensé, ¿sabes qué? No me importa, voy a hacerlo, ¡y si es la Casa Blanca!" Cuando subió al escenario, sintió una poderosa sensación de calma y determinación. Y cuando levantó la voz, sabía exactamente lo que diría.

"Estoy aquí, en la Casa Blanca de los Estados Unidos de América, enviando un SOS a todo el mundo. Pido a todos los políticos, a todas las personas en el poder y a todas las personas que me escuchan que apoyen a los niños. Haga todo lo que pueda. ¡Involúcrese! Haga sacrificios, grandes y pequeños. Tomará todos nosotros. ¡Se trata de la supervivencia del planeta, y estamos fuera de tiempo!"

"Solo tenemos ahora", dice Valentina. "No podemos hacer nada para arreglar lo que sucedió en el pasado. Sólo tenemos el presente, y tenemos que hacer algo ahora, o no vamos a hacer los cambios que necesitamos hacer. La gente puede decir: '¿Qué puedo hacer? Solo soy una persona'. Pero hemos demostrado que cuando nos reunimos para demostrar y hablar nuestra pieza, no hay forma de que la estructura de poder pueda evitar estar atentos".

Creo que un héroe es cualquier persona realmente decidida a hacer de este un lugar mejor para todas las personas.

Maya Angelou

Llamado a la acción: Hable por lo que cree. Encuentre una manera de involucrarse: únase a una protesta o a una organización de cambio climático; o inicie su propio proyecto. ¡Haga algo! Siga a Valentina en Twitter <https://twitter.com/valentinaoossal1?lang=en> Bethany Yarrow, en Instagram <https://www.instagram.com/bethanyarrowmusic/> • www.bethanyarrow.com

Stone Soup Leadership Institute
www.soup4worldinstitute.com
www.soup4youngworld.com